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EDITORIAL

¡Feliz 2022 a todos los 
lectores de la revista Eli! Un 
año en el que os deseo salud, 
mucha salud porque la lucha 
está siendo larga. No solo me 
refiero a la carrera sanitaria 
contra la Covid, sino la lucha 
económica por salvar los ne-
gocios o la, aún peor, pelea 
medioambiental por defender 
lo único que en definitiva nos 
mantendrá vivos.

Sin querer ser pesimista, 
sino un amante de la natura-
leza realista, me atrevo a afir-
mar que hemos dejado atrás 
un año 2021 muy complicado 
para el medio ambiente. Abri-
mos los regalos de los Reyes 
Magos con la borrasca Filo-
mena pisándonos los talones 
y dejando un panorama insó-
lito en Madrid . Hemos sufri-
do el zarpazo de los incendios 
de ‘sexta generación’, como 
el de Sierra Bermeja en Má-
laga en el pasado verano. He-

En definitiva, mi único deseo de año nuevo es que cuidemos el medio ambiente, 
porque solo así estaremos cuidando de los que tenemos a nuestro lado.

Otro hito que dejamos 
atrás fue la cumbre del clima, 
la llamada COP26, que tuvo 
que retrasarse un año por la 
pandemia y que finalmente 
se celebró en Glasgow en no-
viembre. La cita se cerró con 
el reconocimiento por parte 
de los casi 200 países presen-
tes de que los esfuerzos de 
recorte de emisiones actuales 
no son suficientes y que de-
ben actualizarse al alza a par-
tir del próximo año. Además, 
por primera vez, se hizo un 
llamamiento explícito a des-
engancharse del carbón y de 
los combustibles fósiles.

¿Para despedir el año? 
Temperaturas por encima de 
lo normal para esta época 
en la península Ibérica. Un 
evento meteorológico extre-
mo que se une a los otros ex-
traordinarios producidos du-
rante los últimos 12 meses y 
que se llama crisis climática.

mos evidenciando, una vez 
más, el agravamiento del de-
terioro del Mar Menor – que 
entra en plano mediático con 
la misma rapidez con la que 
sale --. Y cuando parecía que 
íbamos a tener la fiesta en 
paz… ¡La erupción del vol-
cán Cumbre Vieja! Nada más 
y nada menos que 50 años 
después del último sucedido 
en la isla de La Palma. Segu-
ro que muchos hemos pensa-
do, ¿no ha podido permane-
cer un poquito más dormido? 
Al menos que dejara pasar la 
pandemia. Aunque no faltó 
solidaridad ni empatía con la 
Isla Bonita y eso, seguramen-
te, también formará parte de 
nuestro recuerdo. Ahora bien, 
los dirigentes tienen que ade-
lantar los procesos burocrá-
ticos para que lleguen todas 
las ayudas económicas pro-
metidas a aquellos que lo han 
perdido todo.

Por Branco Bajalica
Consejero delegado del Grupo Bajalica, director y editor de 
la revista ELI, DEFENSA DEL MEDIOAMBIENTE

“En una entrevista, hace ya bastante tiempo, 
aproximadamente veinte años, unos periodistas me 

pusieron este pseudónimo cariñoso. Seguramente 
notaron un cariño muy especial hacia mi trabajo, 

dedicación y entrega a los árboles y a la vegetación”

El PrínciPE dE los ÁrbolEs

El poquito a poco ya no le vale al Planeta

Grupo Printing Media ofrece servicios de impresión :

Editores de revistas y diarios españoles.
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líderes especializados en sus respectivos segmentos.
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Tu tienda 
Urb. Pinnea-Majadahonda

Crta. de Boadilla (M-516), nº 112

VEN A DESCUBRIR 
LA EXPERIENCIA

SANCHEZ ROMERO

blog: almagourmetwww.sanchez-romero.com www.sanchez-romero.online
 

Castellana
Pº de la Castellana, 196
28036 Madrid
Teléfono. 91 359 00 09 

Corazón de María
Corazón de María, 62 
28002 Madrid
Teléfono. 91 413 77 63

C.C. Mirasierra 
Nuria, 59
28034 Madrid
Teléfono. 91 734 42 65 

Moraleja Green
Avda. Europa, 13-15 
28100 Alcobendas
Teléfono. 91 661 65 00 

Arturo Soria Plaza
Arturo Soria, 126 
28043 Madrid
Teléfono. 91 388 00 34 

Puerta de Hierro
Cantalejo, 9
28035 Madrid
Teléfono. 91 376 84 50 

Zielo Shopping
Avda. de Europa, 26 B 
28224 Pozuelo de Alarcón
Teléfono. 91 709 33 73

Castelló - Goya
Castelló, 23-25  
28001 Madrid
Teléfono. 91 432 47 99 

Majadahonda
Ctra. Pozuelo a Majadahonda,34  
28001 Madrid
Teléfono. 91 737 77 33 

Urb.Pinnea-Majadahonda
Crta. de Boadilla (M-516) 
Nº 112  
28220 Majadahonda
Teléfono. 91 887 29 24

Recepción

Recepción Recepción Recepción Recepción Recepción

Recepción Recepción Recepción Recepción

Gerente

Gerente Gerente Gerente Gerente Gerente

Gerente Gerente Gerente Gerente

673 625 805

673 613 579 627 598 795 673 098 150 673 625 015 673 098 273

673 567 414 673 613 766 673 098 152 673 098 162

625 362 963

625 362 937 625 362 961 625 362 939 674 357 004 664 478 882

625 362 959 625 362 929 625 362 947 625 362 942
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NOTICIAS

Noticias

¡No a las podas salvajes!

En estos meses de inviernos es la época 
más conveniente para la poda y es habi-
tual ver el despliegue de hachas y moto-
sierras por todo los jardines de Madrid, 

sin embargo, en muchas ocasiones lo que 
encontramos son verdaderas aberracio-
nes. Árboles mutilados desprovistos de 
todas sus ramas y reducido a un tronco 

con varios muñones. 

Estas podas salvajes parecen más bien 
talas, acabando para siempre con el 

ejemplar. En Branco Bajalica S.LU nos 
aseguramos de que todos los trabajado-

res estén cualificados y se comprometan 
con la filosofía de la compañía: “defen-

der el medio ambiente”.

Cuando se realizan las podas en altura 
hay que cuidar cada detalle para evitar 

que el árbol sufra. Evitar técnicas agre-
sivas que perjudiquen la salud del árbol 
podado, así como el uso de protectores 
de cuerda y botas sin espuelas para no 

dañar la corteza.
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NOTICIAS

eveNto para admiNistradores de 
fiNca de madrid patrociNado por 
BraNco Bajalica

Como cada mes de diciembre, la empre-
sa Branco Bajalica S.L.U. ha patrocinado 
el evento de fin de año para administra-
dores de finca de la Comunidad de Ma-
drid, con ubicación en la Casa de Canta-
bria. De la mano de FFG Catering, más 
de un centenar de asistentes disfrutaron 
de buena comida, música en directo 
con una espectacular puesta en escena y 
regalos para todos.

Este tipo de acontecimiento supone un 
punto de encuentra tanto para adminis-
tradores como empresas colaboradoras, 
una experiencia de networking que más 
bien se asemeja a una fiesta entre amigos 
donde el único requisito es pasarlo bien. 
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NOTICIAS

la empresa BraNco Bajalica expaNde su actividad  
eN 2022 coN la iNstalacióN de placas solares 

SI DESEA INSTALAR PLACAS SOLARES, NO DUDE EN 
CONTACTAR CON LA EMPRESA BRANCO BAJALICA S.L.U.

¡TE AYUDAMOS SIN COMPROMISO!

El empresario, Branco Bajalica, se ha integrado con una empresa puntera en el sector del 
autoconsumo y con más de 15 años de experiencia, aportando capital y personal. Con esta 
colaboración Bajalca S.L.U. apuesta por la energía solar y reafirma su compromiso con el 

medio ambiente. 

Para conocer qué tipo de placas solares son las más convenientes, los profesionales de Bran-
co bajalica explican las diferentes tecnologías que se utilizan en la instalación: “En función 
de las necesidades de cada cliente se puede desarrollar proyectos de integración con vidrio 
calefactado, cerámica fotovoltaica y vidrio cuántico con propiedades fotovoltaicas. Estos 
proyectos se pueden desarrollar en fachadas de edificios o revestimiento de unifamiliares, 
mobiliario urbano como alumbrado, marquesinas para recarga independiente de vehículos 
eléctricos, pérgolas para jardines, incluso grabar un logotipo en el mosaico. Otro tipo de 
instalación consiste en utilizar cubiertas con módulos tradicionales en Silicio mono o thin 

film con marcos integrados por ejemplo que son los más demandados. 

Otras de las ventajas es que, realizando un estudio pormenorizado en cada necesidad, se 
puede obtener un buen ahorro en la factura de la luz: “Para saber cuánto cuesta una insta-
lación de módulos de energía solar fotovoltaica por ejemplo para una vivienda unifamiliar, 
debemos calcular que puede rondar entre 0,7 y 1,9 euros por kWh de consumo anual. Esto 
supone que, para una vivienda con un consumo anual de 6.000 kWh al año, el precio de la 
instalación rondará entre los 4.000 euros y 7.000 euros. Pero esta inversión puede quedar 
amortizada en poco tiempo. De hecho, se calcula que en unos 6-8 años queda ya más que 

amortizada”, aseguran los expertos.
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ENTREVISTA DEL MES

esúsJ
geaE

Teniente Alcalde de Boadilla del Monte

La entrevista de Paco Cerro: 

Por Francisco Cerro 
Periodista, académico e Histórico de 

TV en Paseo de la Habana
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ENTREVISTA DEL MES

Jesús Egea es segundo Teniente de Alcalde y Concejal responsable 
de Presidencia, Relaciones Institucionales, Coordinación, Comunicación, 
Personal, Régimen Interior, Patrimonio y Compras del Ayuntamiento de 
Boadilla del Monte, es Licenciado en Derecho y está especializado en el 
área de recursos humanos. En la anterior legislatura fue asesor-coordina-
dor con Antonio González Terol, al que conocía desde hacía ya tiempo, 
pues los dos son cartageneros.  También lideró las campañas electorales 
que dieron la mayoría absoluta a González Terol y a Javier Úbeda. 

Precisamente fue en su tierra natal, Cartagena, donde se inició en 
la política con tan solo 16 años. Es del PP, partido en el que ha militado 
toda su vida y desde entonces vive con intensidad la política, manejando 
un área que representa el 32% del presupuesto municipal y dirigiendo 
una plantilla de 451 empleados.  

Jesús tiene 48 años, está casado con Sonia y es padre de un niño de 
11 años llamado Pau, “lo mejor que me ha pasado en la vida”, una vida 
familiar que ha sabido conciliar, con muchos esfuerzos, con su trabajo 
en el Ayuntamiento de Boadilla del Monte, municipio en el que reside y 
por el que lucha día tras día para que mantenga los estándares de calidad 
que lo convierten en una localidad única en Madrid. 

Tuve el placer de conocer a Jesús Egea hace ya varios años, en 2013, 
cuando yo era presidente de la urbanización de Bonanza. Recuerdo que 
le dije al entonces alcalde González Terol “oye, ¿Este tipo de barba tan 
larga quién es? Una persona que vale mucho y hace las cosas muy bien”, 
contestó sin dudar. Desde entonces he podido comprobar el buen hacer 
y la perfecta gestión de Jesús Egea en las distintas áreas que ha liderado 
dentro del Ayuntamiento de Boadilla.  

Con una barba característica que hace homenaje al escritor Valle 
Inclán y un notable cambio físico gracias a los beneficios del running, 
Jesús demuestra que es un hombre con personalidad. Disciplinado, cari-
ñoso y familiar, así lo percibimos los vecinos porque si algo tiene Jesús 
es que se acerca con humildad a todos los habitantes, porque solo desde 
la proximidad se puede entender las necesidades del pueblo. 

El Concejal de la eficacia

Teniente Alcalde de Boadilla del Monte
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ENTREVISTA DEL MES

valores y que cuenta con los mejores gestores 
entre sus filas. 

Con nuestro actual alcalde, Javier Úbeda, 
mantengo también una estrecha relación de 
amistad. Su  cercanía, y humildad, junto a su 
excelente gestión -fruto, entre otras cosas, del 
amplísimo conocimiento que tiene del munici-
pio por las distintas responsabilidades que ha 
ejercido en legislaturas anteriores- marcarán  
también la historia de bondades de este Ayun-
tamiento.   

  
¿Sabes Jesús que fui Alcalde en la tran-

sición e inicié el despegue de Boadilla? Aho-
ra sigo manteniendo una buena amistad con 
Antonio porque es una persona muy amiga 
que me recordaba a mi cuando era joven y 
fue elegido Alcalde. Le he ayudado en todo 
lo que he podido porque yo también quiero 
lo mejor para este pueblo donde han nacido 
mis hijos. “Los mejores Alcaldes que ha te-
nido Boadilla hemos sido tu y yo”, solía bro-

¿Te consideras un hombre de Antonio 
González Terol?  

Yo me uní al Partido Popular de Boadilla 
del Monte gracias a Antonio, que ahora es el 
número tres del PP en el ámbito nacional. Terol 
tiene una fuerza y una formación extraordinaria 
y está llamado a asumir altas responsabilidades 
en un próximo gobierno de la nación, de eso 
no me cabe duda. Con él he aprendido mucho, 
tanto a nivel de gestión como a nivel de partido. 
Pero debo decir que yo soy del Partido Popular 
de toda la vida. Empecé siendo presidente del 
Club Juvenil -las actuales Nuevas Generacio-
nes- en Cartagena y he hecho muchísimas cam-
pañas electorales en Murcia, Alicante, Valencia 
y Madrid. Así que, respondiendo a tu pregunta, 
yo soy un hombre de Antonio González Terol, 
al que considero muy buen amigo, porque ha 
hecho historia en este Ayuntamiento, pero sobre 
todo soy un afiliado muy orgulloso del Partido 
Popular. Para mi es la mejor fuerza política de 
España, que representa los mejores principios y 
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tengo que realizar algún trámite en el Ayun-
tamiento.

El Partido Popular en Boadilla ganó las 
elecciones por mayoría absoluta, pero no po-
demos olvidar que los servicios los prestan 
los empleados públicos. Nosotros tenemos la 
responsabilidad de implementar las políticas y 
liderar la gestión, pero el triunfo es de todos, 
porque esa excelencia en la prestación de servi-
cios públicos por parte del personal municipal, 
suma, por supuesto, para que los vecinos estén 
contentos y nos ayuda a renovar la mayoría ab-
soluta legislatura tras legislatura. Por todo eso 
y, por tanto, es de recibo dar las gracias a todo 
el equipo que hace posible que Boadilla sea el 
mejor municipio para vivir en Madrid y posi-
blemente uno de los mejores de España. 

mear conmigo. Sin duda ha hecho una muy 
buena labor y ha sabido sacar todo el prove-
cho a este municipio. 

Boadilla es el ejor municipio para vivir 
en la Comunidad de Madrid, por su limpieza, 
por su seguridad, por sus servicios, por sus im-
puestos bajos, etc. Y si a alguien se lo debemos, 
como bien dices, es a los líderes de esa gestión, 
primero a Antonio González Terol y ahora a Ja-
vier Úbeda, quién lleva el timón del barco. 

Boadilla del Monte ha sido siempre una 
plataforma de despegue para los políticos 
del Partido Popular, a la vista está.  Tienes 
todavía un recorrido muy largo y ahora es-
tás al frente de una de las áreas más bonitas, 
pero también más complicadas de liderar. 
Siguiendo con la entrevista, la gente tiene la 
esperanza de que seas tú quien resuelva el 
problema de los trabajadores laborales tem-
porales y los funcionarios interinos ¿Qué se 
va a hacer desde el área? 

Cuando ganamos las elecciones por mayo-
ría absoluta y Javier Úbeda me encomendó la 
competencia de personal, estuvimos hablando 
y los dos teníamos claro que lo más importan-
te era dar estabilidad al empleo de este ayun-
tamiento, tanto los funcionarios como personal 
laboral. La temporalidad, es un mal endémico 
no sólo del Ayuntamiento de Bodilla sino de la 
Administración Pública española en general, 
todos los ayuntamientos, diputaciones, comu-
nidades autónomas y ministerios, tienen mu-
cho personal temporal.  Desde entonces nos 
pusimos manos a la obra y a dialogar con los 
agentes sociales. Si Dios quiere dentro de unos 
meses la tasa de personal interino será mínima, 
pero más que por una obligación legal, por un 
convencimiento personal. Yo tengo claro que es 
necesaria la estabilidad del personal para desa-
rrollar sus funciones.  

  
Evidentemente, la mayor garantía para 

un Ayuntamiento es que las personas que es-
tén trabajando estén contentas y mantengan 
cierta estabilidad que todo trabajador recla-
ma. A día de hoy quedan algunos empleados 
públicos de mi segunda etapa de Primer Te-
niente Alcalde, lo cual me produce mucha 
alegría cuando los vuelvo a ver cada vez que 

“La excelencia en la prestación 
de servicios públicos hace que 

los vecinos estén contentos”
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el problema de la borrasca Filomena, con 
total determinación, llevaste en tu coche ali-
mentos y medicamentos a los vecinos afecta-
dos. Para mantener este calificativo positivo, 
¿Qué planes tienes para el futuro? 

Yo, como todos mis compañeros con el 
Alcalde a la cabeza, nos desvivimos durante 
Filomena, durante los peores días del Covid y, 
en general, a diario para responder a las necesi-
dades de los vecinos. Creo que eso es, de hecho, 
nuestro elemento diferencial, la atención perso-
nalizada al vecino.

Respecto a mis planes, soy un afiliado del 
Partido Popular y estaré donde el Partido Po-
pular decida que tenga que estar. Ahora mismo 
estoy muy contento como Concejal de Personal 
y Segundo Teniente de Alcalde de Boadilla. Si 
cuando era un niño me preguntaban cuál era mi 
sueño, pues era ser político. Estoy cumpliendo 
un sueño y eso no todo el mundo lo consigue. 

Aprovechando que hablamos del futu-
ro, hay una cosa muy importante que, cuando 
llegue el momento, transmitiré a Pablo Casa-
do, el próximo presidente del Gobierno. Es 
muy importante que, entre otras cosas, se haga 
una modificación de la Ley del Estatuto de la 

Y creo que enriquece mucho, además, es-
cuchar a los empleados públicos. Una de las 
primeras cosas que me tocó hacer como Con-
cejal de Personal fue firmar la nómina del mes 
de julio de 2019. Entonces, revisándola como 
hacía en las otras empresas cuando había sido 
responsable de personal, me di cuenta de que 
no conocía a casi ninguna de las personas que 
aparecían, y pensé ‘si voy a ser el concejal de 
personal de 450 empleados lo mínimo que pue-
do hacer es reunirme individualmente con to-
dos y cada uno de ellos antes de que finalice 
de la legislatura’. Desde entonces, todas las se-
manas me entrevisto con dos o tres empleados 
públicos para que me cuenten de dónde vienen, 
a dónde van y como se encuentran.    

Estas conversaciones, como decía, me es-
tán sirviendo de mucho porque los políticos ha-
blamos en un lenguaje y los empleados públicos 
en otro. Y ahora entiendo mejor sus mensajes y 
sus necesidades.

Los vecinos lo que pretendemos es que 
los políticos sean buenos gestores, así como 
su personal. Te has ganado el atributo del 
Concejal de la eficacia, porque cuando hubo 

“Mi sueño era ser político” 
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aprendí también en mi etapa como Primer 
Teniente de Alcalde y como periodista, y me 
alegra Jesús que tengas una opinión similar 
porque se ve que tu dedicación e implicación 
con Boadilla es plena. ¿Crees que tu hijo he-
redará esta vocación?   

Lo que me gustaría es que mi hijo sea feliz, 
que sienta siempre el mismo amor y apoyo que 
yo recibí de mis padres, que crezca con esos va-
lores que te convierten en buena persona. Que 
pueda formarse en lo que le guste, sin cerrarse 
ninguna puerta, obtener su carrera universitaria, 
hablar idiomas, etc. Que sea amante de la na-
turaleza, de los animales (especialmente de los 
gatos), de la música… todas esas cosas que para 
mí son tan importantes y que, con muy poco, 

nos hacen felices. 
Por pedir un poqui-
to más… ¡Qué siga 
siendo del Atlético 
de Madrid! 

  
Jesús, y a ti 

ahora ¿Qué te 
hace disfrutar 
como un niño? 

Practicar de-
porte. No solo dis-
fruto, sino que me 
ayuda a mantener 

un estilo de vida saludable. Fue precisamente 
mi mujer, Sonia, quién me inició en el depor-
te y a través del running he conseguido perder 
20 kilos. He adquirido una disciplina deportiva 
y, sobre todo, me sirve para reflexionar y man-
tenerme en forma. Cuando salgo a correr, que 
procuro que sea cinco o seis días a la semana, 
salgo con problemas en la cabeza, cuando vuel-
vo es cierto que los problemas continúan, pero 
desde luego se enfocan de manera diferente. 
Correr me hace sentir mucho mejor. 

  
¿Cómo te gustaría que te recordasen? 
Como una buena persona que se esfor-

zó en ayudar a la gente, que estuvo al servicio 
de los vecinos y que consiguió acabar con la 
inestabilidad temporal de los trabajadores de la 
administración pública en el Ayuntamiento de 
Boadilla. 

Función pública, sobre todo desde el punto de 
vista de los procesos de selección de personal 
que siguen siendo muy lentos y hay cuestiones 
técnicas mejorables como puede ser establecer 
períodos de permanencia mínima en las plazas 
convocadas para amortizar los períodos de for-
mación y evitar que algunas administraciones 
se conviertan en empresas de selección de otras 
administraciones. También creo que la tasa de 
reposición debe de poder fijarse teniendo en 
cuenta criterios específicos de viabilidad eco-
nómica y necesidad en cada Administración, y 
no con el carácter general con el que se estable-
ce ahora En este sentido, la gestión de personal 
de la administración pública necesita músculo y 
rapidez. Así que mi plan de futuro es seguir tra-
bajando al servicio 
de los vecinos y, en 
estos momentos, 
para mejorar el área 
que represento. 

  
¿Te seguire-

mos viendo en po-
lítica y muy arri-
ba?

No sé lo que 
significa estar muy 
arriba, pero para mí 
es un sueño, como 
ya he dicho, estar donde estoy. Siempre tengo 
presente que mi sueldo lo pagan los vecinos de 
Boadilla y a ellos le debo dar lo mejor de mi 
gestión. Cada día y cada noche tenemos que re-
cordar para quien trabajamos, solo así lograre-
mos que los vecinos estén convencidos de que 
no se han equivocado con su voto y que sigan 
creyendo en los políticos. 

Otra de las cosas de las que me siento muy 
orgulloso y que más disfruto es de estar al frente 
de la Coordinación General del Partido Popular 
de Boadilla del Monte, ayudando a que sea, tal 
como es, una organización muy amplia y activa

  
Sé que como director de orquesta has 

tocado diferentes asuntos para mejorar la 
vida de los empleados. Y es que ¿Si no te me-
tes en todos los charcos para que vas a estar 
desempeñando ese cargo? Eso es algo que yo 

“Boadilla es el mejor municipio 
para vivir en la Comunidad de 

Madrid, por su limpieza, por su 
seguridad, por sus servicios, por 

sus impuestos bajos...”
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POR KENIA ORTEGA



ENERO   |   17

REPORTAJE DEL MES

La capital española atrae por su ambiente cos-
mopolita que hace sentir en casa a todo aquel 
que camine por sus emblemáticas calles. Una 
ciudad mayormente soleada que combina in-
fraestructuras modernas con un inmenso patri-
monio cultural y artístico, legado de siglos de 
historia. Además, su gastronomía y calidad de 
vida la hacen uno de los destinos más atracti-
vos de Europa. Pero, no solo las características 
más evidentes la colocan en el top 10, catego-
rías como la accesibilidad (nudos de medios de 
transporte e infraestructuras de comunicación); 
economía (libertad y facilidades para hacer ne-
gocios); medio ambiente; habitabilidad (basado 
en el acceso a la vivienda, bienestar y seguri-
dad); interacciones culturales e investigación y 
desarrollo, puntúan y mucho, según el ranking 
Global Power City Index (GPCI) elaborado por el 
Instituto de Estrategias Urbanas de la Japanese 

Mori Memorial Foundation. 

Fotografía: Álex Azabache
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mente orgullosos. En el caso de Madrid, ha sido 
una de las más que ha escalado, pasando  de 
la posición 13 del listado general de mejores 
ciudades al puesto número 9, que no está nada 
mal, teniendo en cuenta que se sitúa por delan-
te de grandes urbes como Hong Kong o Shan-
ghai. ¿En qué somos fuertes? Según la puntua-
ción obtenida, en estilo de trabajo, flexibilidad,  
bienestar, seguridad y protección. La otra ciu-
dad española que entra dentro de este ranking, 
y dentro de los 20 primeros, es Barcelona, que 
ocupa el puesto 18.

La segunda ciudad que sigue a Londres no 
podía ser otra que New York, aunque para mu-
chos la calidad de vida de esta ciudad no sea 
para nada un ideal. Sin embargo, posee un in-
calculable poder para atraer personas, capital y 
empresas de todo el mundo. New York reúne 

Este prestigioso ranking evalúa y clasi-
fica a 49 ciudades de todo el mundo según su 
poder para atraer a personas y a empresas de 
todas partes del globo. Gracias a  su clasifica-
ción multidimensional que incluye las anterio-
res categorías nombradas, “el GPCI es capaz de 
captar las fortalezas, debilidades y desafíos de 
las ciudades globales en un mundo en constante 
cambio, no solo a través de una clasificación, 
sino también a través del análisis de los compo-
nentes específicos de esta”, tal y como explican 
en su página web. 

Londres continúa en primera posición por 
décimo año consecutivo debido a su puntuación 
en habitabilidad y medioambiente. Precisamen-
te esta última es  la menos variable entre estas 
diez ciudades,  que presentan datos similares 
y de los que tampoco se puede estar especial-

Ciudades objetivo de este ranking para 2021.Instituto de Estrategias 
Urbanas de la Japanese Mori Memorial Foundation
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los ranking consultado, el de la revista Mono-
cle, que publica uno de las clasificaciones más 
conocidas sobre calidad de vida en las ciudades 
del mundo (dirigida a banqueros, ejecutivos y 
políticos de la élite global) penaliza a la capital 
española, que pasa del puesto 8 al 16 en su edi-
ción 2021. La censura se debe a la calidad del 
aire y la política de tráfico, asignaturas pendien-
tes para dirigentes y ciudadanos.

Sea como fuere, con sus más y sus menos, 
los madrileños siguen llenándose la boca al de-
cir, con motivos más que justificados en este ar-
tículo, que “como en Madrid, en ningún sitio”.

Fotografía: Mati Angulo

Global Power City Index (GPCI) elaborado por el 
Instituto de Estrategias Urbanas de la Japanese Mori 
Memorial Foundation, descargable en pdf: https://
mori-m-foundation.or.jp/pdf/GPCI2021_summary.
pdf

la mayor puntuación en categorías como eco-
nomía e investigación y desarrollo, el talón de 
Aquiles de Madrid, si consideramos la gráfica. 
Aunque, a menor escala, la capital es la segunda 
Comunidad Autónoma que más invierte en I+D  
(1,71% de su PIB), por debajo de País Vasco 
(1,96%) y  muy por encima de la media nacio-
nal, que se sitúa en el 1,24% del PIB de España, 
según el Informe sobre innovación Cotec 2020.

Probablemente, haya quienes discrepen 
de esta clasificación, pero lo que está claro es 
que Madrid gana en cultura, gana en gastrono-
mía (categoría no contemplada en el ranking) y 
gana con su gente. 

Las referencias a “Mejores ciudades” son 
infinitas, existiendo variedad de estudios, infor-
mes o análisis, que consideran distintas catego-
rías y dibujan un cuadro totalmente distinto a 
este, eso sí, la capital Española no suele encabe-
zar la cola y eso es bueno. Sin embargo, otro de 
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El 25 de diciembre, 
como si de un regalo 
de Navidad se tratase,  
se dio por finalizado el 
proceso eruptivo del 
volcán de La Palma. En 
estos casi 100 días des-
de que dio comienzo, el 
volcán ha trastocado la 
vida de más de 7.000 

palmeros.

Así ha quedado 
la Isla Bonita

Por Kenia Ortega
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lava, 369 pertenecían a cultivos agrícolas, ma-
yoritariamente plataneras, aunque en el valle 
también se comenzaron a cultivar en los últi-
mos años aguacate y mango. Esto supone la 
destrucción de una de las principales fuentes 
de ingresos para los palmeros, la agricultura en 
general, y sobre todo, la industria platanera en 
particular. Sin ir más lejos, en 2020 La Palma 
exportó 144.302 toneladas de esta fruta, que se 
traduce en ingresos por unos 135 millones de 
euros, según explican desde la Asociación de 
Organizaciones de Productores de Plátano de 
Canarias (Asprocan).  

Los lentos flujos de lava han causado enor-
mes daños en hogares, infraestructura y tie-
rras de cultivo, y lo que no fue arrasado por la 
lava quedó sepultado por la ceniza, otra de las 
grandes protagonistas. Las estimaciones inicia-
les dicen que la erupción ha causado al menos 
550 a 700 millones de euros en daños, infor-
ma el NASA Earth Observatory. Se calcula que 
la lava arrasó 1.700 casas dejando sin hogar a 
7.000 palmeros, según datos proporcionados 
por el Gobierno regional canario. 

Según los cálculos de la web Meteored, 
de las más de 1.200 hectáreas afectadas por la 

Aquellos que lo han 
perdido todo
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do y los ayuntamientos de El Paso, Tazacorte 
y Los Llanos de Aridane;  el sector agrícola ha 
recibido 13,5 millones, fundamentalmente al 
sector del plátano, 2 millones para las pymes 
y empresas, otros 2 millones para las personas 
alojadas en hoteles y además se han comprado 
100 viviendas de las que ya se han entregado 
29.

No obstante, la gestión de las ayudas no ha 
estado exenta de crítica. El Ejecutivo recono-
ció el pasado 17 de diciembre que hay más de 
261,7 millones de euros pendientes de enviar a 
los afectados por el volcán de La Palma. Tres 
meses después son muchos los palmeros que no 
han recibido nada y que sobreviven gracias a 
las donaciones recibidas de gente particular o 
de asociaciones.

Los dos nuevos decretos relativos a las 
ayudas a La Palma aumentan el paquete des-
plegado por el Gobierno para paliar los efec-
tos del volcán entre las cuales figura duplicar el 
máximo de las ayudas del Estado para que cada 
familia afectada pueda reconstruir su vivienda, 
hasta 60.480 euros, compatibles con las de otras 
administraciones. Además, la Delegación del 
Gobierno podrá adelantar el 50% de las ayudas 
sin terminar de tramitar los expedientes.

Por su parte, el presidente del Gobierno 
de Canarias, Ángel Víctor Torres, avanzó a co-
mienzo de año que en la isla de La Palma se han 
distribuido ya más de 120 millones de euros en 
ayudas para cubrir los daños ocasionados por el 
volcán de Cumbre Vieja. Más de 3 millones de 
las donaciones están en las cuentas del Cabil-

Las ayudas
económicas
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El Instituto Geológico y Minero (IGME), 
el Instituto Español de Oceanografía (IEO), el 
Colegio de Ingenieros de Caminos y el Cabil-
do de La Palma están examinando las obras 
hidrológicas que serán necesarias para reducir 
el riesgo de inundación o riada. El recorrido de 
la lava ha extinguido numerosos barrancos que 
ayudaban a la canalización del agua en las épo-
cas de lluvia. Las infraestructuras también han 
sufrido un severo golpe: 73 kilómetros de carre-
teras, entre ellas 11 kilómetros de calles.

Aun así las propuestas de reconstrucción y 
ayuda son numerosas, aunque por el momento 
las labores llevadas a cabo priorizan los servi-
cios esenciales de agua, luz y comunicación por 
carretera.

“La vuelta a la normalidad será lenta”. Se 
desconoce el tiempo estimado de los trabajos 
de reconstrucción porque aún quedan peligros 
evidentes. 

El volcán de Cumbre Vieja ha vertido más 
de 200 millones de metros cúbicos de lava so-
bre el terreno, una cantidad inédita en la isla y 
se han formado auténticos muros de lava que 
llegan a alcanzar hasta 50 metros de altura. 
Además, los gases tóxicos que están presentes 
en las inmediaciones del volcán persisten du-
rante varios meses existiendo una gran concen-
tración de gases letales que emanan del suelo 
en la zona de exclusión. Todos estos aspectos 
dificultan los trabajos de reconstrucción de las 
zonas afectadas. 

La reconstrucción
de La Palma
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agua a discurrir hacia la costa de forma paralela 
a esa pared, inexistente hace dos meses.

En cuanto a la extensiones de terreno que 
se ha formado al pie de los acantilados, las lla-
mada fajana o los dos deltas que formó la lava 
del volcán en el tiempo que ha estado en erup-
ción, han alcanzado una superficie de 43 y cin-
co hectáreas. Dos marcas que modifican para 
siempre el litoral canario.

La lava que ha brotado del interior del 
Cumbre Vieja ha desdibujado la orografía de la 
isla y del Valle de Aridane, un valle que ha sido 
cubierto por más de 1.200 hectáreas de lava.

A su paso por la ladera este de La Palma, 
las coladas de roca fundida han borrado los ba-
rrancos por los que discurría el agua en épocas 
de lluvia. Esos cauces naturales ya no existen, 
la lava ha creado “una muralla” que obliga al 

Cambios en la
orografía de la isla
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El enorme e imprevisto 
incremento de los precios de 
la electricidad en España es 
causa de efectos colaterales 
muy negativos para nuestra 
economía. La falta de una 
planificación adecuada en 
los decretos de la iniciativa 
gubernamental se ha unido a 
otras causas de la geopolítica 
que han motivado un aumento 
oportunista de los precios del 
gas que, dada su influencia 
en la fijación del precio en la 
generación eléctrica, daña los 
principios de nuestra compe-
titividad en todos los sectores 
de la industria, en numerosos 
servicios y en la economía de 
los hogares.

Al comparar las políti-
cas energéticas de los gobier-
nos españoles con la de otros 
países de la Unión Europea, 
igualmente dependientes de 
fuentes energéticas ajenas, se 
perciben signos de dogmatis-
mo ideológico muy perjudi-
ciales para los consumidores. 
Por un lado, se estigmatiza la 
energía nuclear que ha sido 
reconocida por la Comisión 
Europea como fuente sosteni-
ble e inocua en la emisión de 
gases de efecto invernadero. 
Por otro se fomenta una tran-

El sol, el ahorro 
para el consumo 

eléctrico doméstico  Por César Vacchiano
Ingeniero y analista
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sición acelerada hacía fuentes 
renovables que han generado 
especulación financiera y, al 
propiciar el pago de sanciones 
por las emisiones contami-
nantes, han incrementado los 
precios en el peor momento; 
justo cuando el invierno in-
crementa el consumo de gas 
en Europa y tanto los rusos – 
para forzar la tolerancia euro-
pea a su invasión de Ucrania 
– como Marruecos – en su an-
tagonismo particular con Ar-
gelia, que le sirve ahora para 
perjudicar a España – se con-
vierten en causa determinante 
de las carestías de gas natural 
y mayores precios.

La coyuntura supone 
una oportunidad imprevista 
para el crecimiento explosivo 
de instalaciones generadoras 
de energía solar. Con pers-
pectiva temporal próxima, 
podrá compararse el efecto 
del trabajo a distancia du-
rante la pandemia del CO-
VID 19 en la digitalización 
de la sociedad, gracias a las 

conversión en electricidad 
(corriente continua que un 
inversor convierte en alter-
na); las células conectadas en 
paralelo configuran un panel 
modular y su conexión al sis-
tema eléctrico de los hogares 
con un transformador de baja 
tensión ofrece rendimien-
tos competitivos con los su-
ministros de los operadores 
eléctricos. La dimensión de 
las superficies disponibles y 
su orientación son determi-
nantes de la energía generada, 
pero la eficiencia de las célu-
las ha sido un factor crecien-
te durante la última década y 
hoy permiten garantizar una 
importante autonomía en las 
viviendas. El hecho condicio-
nante de que la electricidad 
no sea un bien acumulable es 
una limitación que se resuel-
ve con conexiones abiertas 
a los operadores tradiciona-
les, dispuestos a adquirir los 
excedentes en la operación 
diurna, pero los sistemas 
mixtos de placas y baterías 

infraestructuras creadas con 
anticipación por Telefónica, 
con la proliferación de insta-
laciones solares fotovoltaicas 
en los edificios de viviendas, 
por la evidencia de su mejor 
amortización bajo las nuevas 
circunstancias. Veamos las 
claves.

La energía solar, conte-
nida en la luz y el calor, pue-
de aprovecharse con dos pro-
cedimientos: calentando agua 
en instalaciones domésticas o 
industriales, o convirtiendo la 
luz en electricidad en virtud 
del efecto fotovoltaico. Dedi-
caremos la atención a este úl-
timo concepto porque repre-
senta la mayor eficiencia y ha 
mostrado mayor desarrollo 
tecnológico con economías 
notables en sus costes.

Una célula fotovoltai-
ca está compuesta por un 
elemento semiconductor 
contenido en un aislante, 
generalmente silicio cuya 
transparencia permite apro-
vechar la luz recibida y su 
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de acumulación aportaran 
soluciones a corto plazo, es-
pecialmente cuando haya que 
buscar fórmulas de reciclaje 
para las baterías de automó-
viles eléctricos.

Aunque numerosas com-
pañías han aprovechado la 
eficiencia de las nuevas cé-
lulas para crear parques foto-
voltaicos de grandes dimen-
siones, cuya conectividad a 
las redes de transporte es una 
pequeña condicionante lo-
gística, la capacidad instala-
da permitirá, en pocos años, 
una generación equivalente al 
10/15% del consumo eléctri-
co total (hoy no llega al 5%). 
Estamos ante una opción váli-
da, con limitaciones (la noche 
es improductiva), compatible 
con la generación eólica y li-
bre de censura por razones de 
sostenibilidad. Además, los 
excedentes podrán utilizarse 
para obtener hidrógeno por 
electrólisis y su uso posterior 
como fuente energética en el 
transporte. Un país como Es-
paña, cuya exposición solar 
es elevada, podría autoabas-
tecerse con un sistema mixto 
de eólica, nuclear, hidráulica 
y fotovoltaica, precisamente 
en este orden de contribu-
ción. Sin pagar por vertidos 
de CO2 y dedicando los ci-
clos combinados de gas a las 
puntas de demanda que la ac-
tividad industrial o la clima-
tología requirieran.

una rehabilitación energética 
de gran impacto alimentada 
por los precios de la electrici-
dad. En este sentido, estamos 
muy cerca de la instalación 
de cerramientos acristalados 
capaces de actuar como gene-
radores de electricidad: vidrio 
fotovoltaico transparente. Es 
el principio de una revolución 
que dará a muchas viviendas 
nuevas oportunidades de aho-
rro energético.

Solo queda aspirar a que 
las condiciones de los regula-
dores faciliten la inversión de 
los consumidores finales, que 
la generación distribuida sea 
una fuente de empleo soste-
nible en el sector de la cons-
trucción y que la especula-
ción financiera no perjudique 
la viabilidad industrial de un 
proceso que debe aprovechar 
la tecnología y ofrecer al con-
sumidor final nuevas opor-
tunidades para reducir sus 
costes energéticos con venta-
jas cualitativas por el uso de 
la electricidad. Un bien que, 
como tantas veces hemos 
comentado, aporta mejoras 
continuas en la calidad del 
consumo. Ahora la tecnolo-
gía fotovoltaica está madura, 
la oportunidad climática es 
ventajosa y la habilidad para 
construir instalaciones gene-
rará empleo especializado. 
Vienen tiempos decisivos si 
acompañan la regulación y la 
cultura del consumidor.

La contribución de los 
hogares a la generación fo-
tovoltaica con autoconsumo, 
en un sistema de generación 
eléctrica distribuida, ya se 
percibe como opción inte-
ligente y económica bajo la 
coyuntura descrita. Algunos 
ayuntamientos ya promue-
ven con incentivos esta op-
ción y los propios operadores 
eléctricos han desarrollado 
fórmulas comerciales que 
facilitan las instalaciones, 
principalmente en edificios 
de viviendas unifamiliares 
o comunidades con gran su-
perficie en las cubiertas. En 
todo caso estamos ante una 
solución no siempre aplica-
ble, pero que contribuirá en 
las grandes ciudades a redu-
cir el impacto contaminante 
de las calderas de calefac-
ción y agua caliente sanita-
ria, con ventajas económicas 
por su rápida amortización 
y utilidad en la refrigeración 
estival, capacidad de agrupa-
miento de consumos en edifi-
caciones contiguas y genera-
ción de empleo especializado 
en los procesos de instalación 
y conservación.

La innovación tecnoló-
gica en la generación fotovol-
taica es, además, un proceso 
continuo. Al creciente rendi-
miento de las células dispo-
nibles se añaden progresos 
en la eficiencia térmica de los 
edificios lo puede conducir a 

Para cualquier tipo de instalación de placas solares puede pedir 
información, sin compromiso, en la web de Branco Bajalia:

www.bajalica.es
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Como me lo cuentan...
LO DIGO

Los vecinos de la Urbanización Bonanza,  han manifestado a 
esta revista su alegría por la ampliación de la única avenida de 
dos direcciones que disponen, la de la Calle Playa de la Concha. 
Se han cambiado los baldosines de granito por unas baldosas  
de cemento y de esa manera, faculta a los mayores para pasear 
con más accesibilidad. El Ayuntamiento de Boadilla ha hecho 
un desembolso económico importante en el acerado de la ca-
lle  Playa de la Concha y la calle Playa de Riazor, pero hay in-
tranquilidad por parte de algunos vecinos, en el caso de que se 
pretenda extender a todas las calles de Bonanza, ya que estas  
son muy estrechas y las furgonetas de reparto y camiones no 
tienen más remedio que  para aparcar subirse encima de la acera 
y las baldosas de cemento no van a aguantar el peso, por lo que 
muchos consideran que es mejor seguir con las actuales que en 
su día todos los vecinos las pusieron a su cargo con una misma 
uniformidad.

Algunos hemos creído que estábamos en 
la Feria de Sevilla y no en Boadilla del Mon-
te, por el excesivo alumbrado navideño, pero 
carente de simbología cristiana. Algún burrito 
o alguna virgen mal alumbrada podían adivi-
narse, pero a penas se han visto estrellas u 
otros clásicos del portal de Belén… Una lásti-
ma, porque, cristianos o no, a todos nos gusta 
sentir el ambiente navideño cuando paseamos 
por nuestra ciudad.
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Si podemos presumir de algo 
es de la asistencia en ambulan-
cias municipales en el municipio 
de Boadilla. En menos de cuatro 
minutos llegan a donde se les re-
quiere y dando siempre una gran 
atención. Boadilla ofrece un buen 
servicio sanitario en todos los as-
pectos y debe seguir invirtiendo en 
tecnología para equipar las ambu-
lancias, así como en la formación 
de personal cualificado para conti-
nuar la labor de los que ahora es-
tán, todos grandes profesionales.

La Academia de la de las Artes y Ciencias de Televi-
sión,  podría hacerse realidad en el municipio de Boadilla 
del Monte. 

Sería muy interesante que la Academia de Ciencias 
de la Televisión, así como el Museo de la Televisión se 
trasladasen a  Boadilla del Monte. La localidad ha crecido 
mucho y dispone de edificios muy nuevos y de arquitec-
tura moderna para poder dedicar una parte a este museo. 
Además, esto supondría un gran atractivo cultural, con la 
celebración de conferencias, coloquios o seminarios sin 
coste alguno para el Ayuntamiento. Lo que no es normal 
es que exista un museo, por ejemplo, dedicado a la costu-
ra y no exista uno dedicado a la Televisión. Sabemos que 
ya se han llevado a cabo algunas gestiones  y que se ha 
hecho llegar esta propuesta al anterior alcalde González 
Terol, sin que la pudiese materializar. Ahora, los vecinos 
de Boadilla dejamos la pelota en el tejado de Javier Úbe-
da, quien ha asegurado que estudiará dicha propuesta. 
Fernando Navarrete, Vicepresidente de la Academia de 
las Artes de Televisión y yo como académico, tuvimos 
una reunión con González Terol y la Concejala de Cultura, 
la idea les pareció interesante por el gran impulso que da-
ría dicha Institución  para este municipio. Espero que Ja-
vier Úbeda y su equipo analicen nuestra propuesta para 
que se haga realidad. 

OPINIÓN

EL EDIL
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Por Francisco Cerro 
Periodista, académico e Histórico de 

TV en Paseo de la Habana

HISTÓRICOS
DE LA TELEVISIÓN

Un espacio dedicado a los periodistas que han 
hecho historia en la televisión en nuestro país, 
poniendo ellos los cimientos en los estudios de 
Televisión Española ubicados en Paseo de la Ha-
bana. Estos periodistas, presentadores, comuni-
cadores, filmadores merecen su reconocimiento, 
por su dedicación, su apuesta por la libertad de 

expresión y su buena práctica periodística.
Esta sección pretende hacernos viajar en el tiem-
po y conocer, a través del periodista y académico 
de televisión Francisco Cerro, lo que ocurría de-

trás de la gran pantalla.

CULTURA
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- SOY EDUARDO
- ¿QUÉ EDUARDO?

- EDUARDO SANCHO
En los primeros años de la televisión existían en Espa-
ña tres caras visibles como presentadores de informa-
tivos, uno para cada edición: David Cubedo y Jesús Ál-
varez ponían cara a las dos principales, la de mediodía 
y la de la noche. Eran hombres de amplia experiencia 
y cierta edad. Para la tercera edición, la de mediano-
che, se eligió a un joven pero experimentado periodis-
ta, Eduardo Sancho.  Un valenciano del 27 que forma-
ba parte de una nueva hornada de informadores, con 
grandes ganas de innovar, conocimientos de idiomas y 
mucha cultura.

 Eduardo Sancho 
era un periodis-
ta, presentador  
y locutor que se 
ha ganado el tí-
tulo de Histórico 
de Televisión, los 
que estuvieron 

en Televisión Española en sus inicios en el 
chalet de Paseo de la Habana. Es más, él 
fue uno de los primeros en entrar, allá por 
el año 1956.

Nuestro recuerdo a los que están y los que no están: 
Miguel Martín, José de las Casas, Ángel Marrero, Victo-
riano Fernández Asís, José Luis Colinas, Ángel Marrero, 
Eduardo Pina, Jesús Valero, Paco Narbona, Mª Federi-
ca Ruiz, Valentín López Hernán Gómez, Sumer, Antonio 
Fraguas, Jesús Álvarez, Julio Ferrero, Cesar Fraile, Joa-
quín Sánchez Cordobés, Francisco Cerro, Coque Vale-
ro, Mª Jesús Valero, Miguel de la Quadra-Salcedo, Laura 
Valenzuela, María Rosa Mateo, Hanna Escribano, Isabel 
Tenaille, David Cubedo, Maruja Callaved, Federico Vol-
pini, José Luis Uribarri,  Alfredo Amestoy, y un largo etc. 
Todos ellos forman parte de la memoria histórica de la 
televisión en España, los que están y los que ya nos han 

dejado permanecen en nuestros corazones. 



34   |   ENERO

CULTURA

embarcamos en Portugal. También coincidimos 
en la Escuela de Periodismo de General Yagüe, 
él como profesor de imagen y yo ejercía como 
su ayudante. En la Escuela conocimos a Ma-
nuel Martínez Ferrán y a su futura mujer Rosa, 
que por ese entonces eran todavía alumnos.

 Entre anécdota y anécdota quedó hueco 
para recordar a otros compañeros como Pedro 
Macías, al que Sancho trajo a TVE y al que lla-
maban el Telebombón. Otro al que nombramos 
en nuestra llamada fue a Alfredo Amestoy y fui 
yo quién le puso al corriente de su paradero y de 
sus actividades como empresario agricultor de 
aguacates y chirimoyas. Quiso saber también 
sobre Miguel Sanchís, otro presentador y locu-
tor histórico que pertenece a la Junta Directiva 
de la Asociación de Periodistas y Escritores Ve-
teranos de España, y que desafortunadamente 
se quedó viudo.  De todos ellos nos intercam-
biamos los números de teléfono con la ilusión 
de mantener el contacto y, cuando sea posible, 
poder reunirnos en su Valencia natal.

En definitiva, hablar después de tanto 
tiempo con Eduardo Sancho me ha llenado de 
alegría, sobre todo ver que a sus 95 años tie-
ne total lucidez y ganas de seguir cogiendo la 
pluma. Por esta razón hemos querido dedicarle 
este capítulo, porque gracias a personajes como 
él el periodismo en televisión marcó grandes 
precedentes en la década de los años sesenta.

Estas pasadas navidades recibí una grata e impensable sorpresa, os cuento. 
Eran aproximadamente las 9:30h de la noche y yo andaba por mi casa en Boadi-
lla del Monte, pues la situación de pandemia que todavía nos atemoriza no ha 
dejado tampoco disfrutar las noches de festejos como nos hubiera gustado. En-
tonces sonó el teléfono y contestó con un breve monosílabo:

- ¿Sí?
- Hola Soy Eduardo

(escucho al otro lado del aparato)

- ¿Qué Eduardo?
(pues ese momento no se me venía nadie de mi entorno 

más cercano a la cabeza)

- Soy Eduardo Sancho
(durante unos segundos viajé muy atrás en el tiempo. 
Viajé a los bonitos años en los que hacíamos televi-

sión. Mi amigo Eduardo y yo)

Los dos nos alegramos mucho de escu-
charnos, sanos y enérgicos, después de cin-
cuenta años, que se dice pronto. Lo cierto es 
que hace un tiempo contacté con el Colegio de 
Periodistas con el fin de conseguir el teléfono 
de Eduardo y trasladarle mis deseos de incorpo-
rarlo a la Asociación de Periodistas y Escritores 
Veteranos de España, que yo mismo presido.

Eduardo Sancho tiene ahora 95 años, es 
viudo ya que su mujer Teresa falleció, así que 
ahora vive solo, con la visita de una asistenta 
que la ayuda en ciertas tareas. Durante largos 
minutos de reloj nos pusimos al día y le dimos 
a la máquina del tiempo unas décadas hacia 
atrás. Recordamos cuando trabajamos juntos 
en la operación FOCA, en el buque Canarias 
de la Armada en la isla de Mallorca. Durante 
dos semanas estuvimos haciendo un reportaje 
muy monótono y recordamos que el Almirante 
Abárzuza nos llamó al orden y nos dijo que, 
como teníamos pasaporte militar, no podíamos 
hacer gimnasia cuando quisiéramos, ni otras 
actividades, sino que teníamos que guardar la 
compostura y seguir la rutina habitual de los 
oficiales embarcados. Nos despertábamos con 
el toque de trompeta, hacíamos las guardias, 
etc.

 Otra de las aventuras en la que nos embar-
camos juntos fue la del barco Sábana, el primer 
transatlántico por energía nuclear. En este nos 
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DISEÑO,	  INSTALACIÓN	  Y	  MANTENIMIENTO	  DE	  
PARQUES	  Y	  JARDINES	  

REFORMAS	  DE	  ALTO	  STANDING	  	  	  
	  

	   	   	   	   	   	   La	  empresa	  BRANCO	  BAJALICA	  S.L.U.,	  además	  de	   todos	   los	  
servicios	   relacionados	   con	   la	   jardinería,	   le	   ofrece,	   gracias	   a	   su	  
excepcional	   y	   profesional	   trayectoria,	   cualquier	   servicio	  
relacionado	  proyecto	  de	  obra	  civil,	  por	  complejo	  que	  sea.	  	  
	  
Gracias	   a	   nuestro	   departamento	   altamente	   cualificado	   de	  
arquitectos,	  aparejadores,	  etc.	  Su	  proyecto	  estará	  en	   las	  mejores	  
manos	  y	  usted	  podrá	  despreocuparse	  con	  total	  garanIa	  de	  su	  obra	  
civil	   ya	   que	   nuestro	   equipo	   se	   encargará	   de	   todo	   lo	   relacionado	  
con	  su	  proyecto	  de	  principio	  a	  fin.	  
	  
Si	   está	   interesado	   en	   conocer	   lo	   que	   BRANCO	   BAJALICA	   S.L.U	  
puede	  hacer	  por	  su	  vivienda,	  no	  dude	  en	  ponerse	  en	  contacto	  con	  
nosotros.	  
	  
	  

	  Contamos	  entre	  nuestro	  personal	  con	  los	  mejores	  paisajistas,	  que	  desde	  el	  primer	  
contacto	  asesoran	  a	  nuestros	  clientes	  sobre	  las	  diversas	  opciones	  en	  diseño	  y	  

construcción	  que	  mejor	  se	  ajustan	  a	  sus	  jardines.	  
	  	  	  	  	  	  Nuestra	  experiencia	  y	  calidad	  de	  nuestros	  servicios	  nos	  hacen	  ser	  líderes	  

indiscuMbles	  prácMcamente	  en	  todo	  lo	  relacionado	  con	  el	  mundo	  de	  las	  plantas,	  árboles	  
y	  todo	  el	  medio	  forestal.	  



36   |   ENERO

EDITORIAL

Carolina AndradaCarolina 
una gran voz para la opera

Rafael Cordero
Doctor en Periodismo

Foto: Carolina Andrada en el Liceo de Orense
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El mes de diciembre y las fiestas navideñas 
han tenido este año, unas circunstancias nueva-
mente excepcionales debido a la sorprendente 
recuperación de la pandemia a través de la ya 
célebre variante Ómicron.

A pesar de ello y eso sí, tomando todas 
las precauciones pertinentes, por muy incó-
modas que pudieran ser, tuvimos oportunidad 
de asistir en Madrid, al recital de arias de ópe-
ra, principalmente de autores italianos, que la 
extraordinaria soprano Carolina Andrada, nos 
brindó en la sede del auditorio y a la vez sala 
de exposiciones, donde la artista expone su 
sugestiva obra pictórica Alrededor de un cen-
tenar y medio de invitados, tuvimos la suerte 
y el privilegio de poder escucharla en una tar-
de de diciembre, en un acto que contó con el 
apoyo de la Asociación de Damas Diplomáticas 
y con la contribución y apoyo económico del 
empresario de origen croata, Branco Bajalica, 
propietario y editor asimismo de esta maravi-
llosa iniciativa de defensa de la Naturaleza que 
es ELI, defensa del medio ambiente.

Con la maravillosa soprano Carolina An-
drada estuvimos, poco después de su brillante 
actuación, que se prolongó por espacio de una 
hora y media; en su estudio auditorio de Cha-
martín, Madrid, donde el 9 de diciembre dio un 
maravilloso recital ante un numeroso y entu-
siasta público, ya entregado a su prodigiosa voz 
desde su primera interpretación, acompañada 
magistralmente al piano por la joven y brillante 
pianista china HyeRiun Jung, con la que ha lle-
gado a un grado de compenetración envidiable 
y con la que engarza a la perfección. 

Al final se procedió al sorteo de distintos 
obsequios, facilitados por los distintos patroci-
nadores, incluido un cuadro firmado por la pro-
pia Carolina Andrada.

Carolina es también una joven artista plás-
tica de talento y doctora en Bellas Artes por la 
Universidad Universidad Miguel Hernández 
de Elche. Gracias a la gentileza de Leticia, su 
madre, pudimos visitar su estudio y conocer su 
interesante obra gráfica... Una artista humanista 
y universal como pocas, en el empobrecido pa-
norama actual a la que deseamos y auguramos 
para el año que acabamos de iniciar, el mayor 
éxito y reconocimiento internacional que su 

FOTOS: EEl estudio auditorium que  la soprano y 
doctora en Bellas Artes, Carolina Andrada, tiene en 
Chamartín

Una artista 

humanista y uni-

versal como pocas, en 

el empobrecido pano-

rama actual
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mostraba con gentileza el amplio y 
luminoso estudio en el que Caroli-
na desarrolla su otra gran vocación,  
además del canto, la pintura.

Pudimos ver, contemplar y 
admirar algunas de sus obras, dis-
puestas por distintos lugares de la 
amplia sala. Algunas aún sobre el 
caballete, en proceso de creación.

Fuera el numeroso público se 
afanaba sobre un suculento cate-
ring, aportado por la munificencia 
de los organizadores. Eso nos per-
mitió centrarnos en el recorrido del 
estudio de Carolina, acompañados 
de su madre, con mayor tranquili-
dad. Después por una puerta lateral, 
tras despedirnos agradecidos de Le-
ticia, nos adentramos como un anti-
guo conspirador romántico, a través 
de  un amplio jardín, iluminado por 
las estrellas con el rumor de la fiesta 
como telón de fondo, hacia la puer-
ta del recinto. Uno como profesio-
nal del periodismo desde hace casi 
cuarenta años y como simple espec-
tador, se pregunta cómo personas 
de la calidad y el talento artístico de 
Carolina, no están más en los me-
dios. En la televisión, en la radio. 
En lugar de esas figuritas, faltas en 
muchos casos del más mínimo gus-
to con el que nos obsequian, dema-
siado a menudo.

Sin ninguna duda, Carolina 
Andrada  no es ajena a estas rea-
lidades. Pero ella se centra en su 
arte. En cantar cada día mejor que 
el anterior, lo que les aseguro que 
ya resulta difícil y en mantener su 
fidelidad a sí misma, como persona 
y como artista. Realmente, resulta 
gratificante conocer personajes así, 
en nuestro camino. Tan exentos 
de inútiles vanidades o argücias y 
plenas de talento. Si pueden vayan 
a oírle cantar. Así fue como tuve 
la suerte de saber que los ángeles 
existen en la tierra.

gran talento interpretativo reclama y se hace 
merecedor. Antes de finalizar el año tuvo opor-
tunidad de cosechar un nuevo y destacable éxi-
to. Esta vez en la ciudad de Orense, donde can-
tó invitada por la representación de la U.N.E.D. 
en la capital orensana. A pesar de la situación 
sanitaria, se tomaron todas las precauciones y 
el recital que resultó de nuevo un éxito, salió a 
pedir de boca. 

Después de la actuación, Carolina estu-
vo muy ocupada atendiendo a su fervoroso y 
fiel público que quería saludarle, inmortalizar 
el momento con una fotografía de sus móvi-
les. Carolina les atendía a todos, con prover-
bial amabilidad. Desde un célebre arquitecto 
ya mayor,  a numerosas representantes de las 
Damas Diplomáticas, con su natural simpatía y 
sencillez que no es ajena a un indiscutible saber 
estar, dentro y fuera del escenario. Pese a su ju-
ventud, y gracias a su excelente formación in-
ternacional y a su  bien ganada experiencia pro-
fesional, pueden aparecer en su conversación 
figuras señeras de la Ópera mundial como la in-
signe Monserrat Caballé, a la que Carolina tuvo 
oportunidad de conocer y seguir en sus exigen-
tes lecciones. Mientras tanto, Leticia su madre, 
discreta y eficacísima ayudante de su hija, nos 

La soprano Carolina Andrada con el periodista y colaborador de ELI, 
Rafael Cordero, una vez finalizado su brillante recital operístico.
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Por Doctor Juan Carlos Ruiz de la Roja 
Especialista en urología y experto en fitoterapia
Autor del libro “Coronavirus. Prevención, pandemia y contención” 
(Editorial Catarata)

El Dr. Juan Carlos Ruiz de la Roja lleva doce años dedi-
cado a la fitoterapia, una disciplina que estudia la utili-
zación de las plantas medicinales y sus derivados con 
finalidad terapéutica

U
VA

S

Hipócrates, el padre de la medicina, calificaba la uva como el alimento más 
completo y aconsejable en todas las etapas de la vida, y es que la uva es una es-
tupenda fuente de vitaminas y de sustancias terapéuticas. Es un alimento con ex-
celentes propiedades beneficiosas para la salud y una de las frutas más conocidas 
y apreciadas de la cultura mediterránea desde hace miles de años. Se consumen 
desde la prehistoria, y los griegos y los romanos les rindieron culto a través de sus 
respectivos dioses vinícolas, Dionisos y Baco.

Hoy en día, se conocen aproximadamente unas 3.000 variedades de uvas en 
todo el mundo, aunque no todas son igualmente apreciadas. Según su uso final se 
clasifican en dos grandes grupos: las de mesa, que se consumen frescas o como 
uvas pasas y, las viníferas, que se emplean para la elaboración del vino.

La uva,
una fruta ancestral

CUIDADO CON:
Pacientes diabéticos no abusar por el contenido que tiene 
en azúcares. Por la cantidad de potasio que tiene, cuidado 
en personas que padecen un mal funcionamiento del riñón.
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Tie-
ne una ele-

vada proporción 
de agua casi del 

85%, lo que hace que 
sea una fruta muy 
hidratante  y  muy 

diurética.

Mí-
nimo conte-

nido en sodio y alto 
en potasio por lo que 

es recomendable en hi-
pertensos (ayuda a contro-
lar la tensión) y en depor-

tistas favorece que el 
músculo se contraiga 

correctamente.

Ele-
vada can-

tidad de fibra, lo 
que hace que sea 
un producto reco-

mendable en pacien-
tes que sufren es-

treñimiento.

Bue-
na fuente 

de energía por la 
proporción de azú-
cares de fácil asimi-
lación que contiene, 
como es la glucosa, 

fructosa y saca-
rosa.

Tie-
ne vitamina 

B6 necesaria para 
el buen funciona-

miento del cerebro y de 
ácido fólico que ayuda 
a corregir la anemia y 
evita malformaciones 

durante el emba-
razo.

La 
uva negra 

contiene un antioxi-
dante en su piel conocido 

como resveratrol, que se ha 
visto en estudios que retrasa 

el envejecimiento de las células, 
mejora la circulación sanguínea 
pues hace que la sangre vaya 

más fluida, y  puede actuar 
en la prevención de 
varios tipos de tu-

mores.

Rico 
en el antioxi-

dante quercetina, 
útil en la prevención 

de enfermedades car-
diovasculares (evita la 
oxidación del coleste-
rol malo y la obstruc-

ción de las arte-
rias).

ALIMENTACIÓN
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Noticias Boadilla

Los vehículos ya pueden circular por el 
nuevo tramo de la M-503, que pasa por debajo 
de la rotonda de la M-513, a su paso por Boadi-
lla del Monte. Han terminado las obras de sote-
rramiento.  Más de tres millones de personas de 
los municipios del noroeste, entre ellos Boadilla 
del Monte, se beneficiarán de esta infraestructu-
ra que aliviará los problemas de tráfico que se 
producían, sobre todo en horas punta.

La intersección es utilizada diariamente 
por casi 57.000 vehículos y en ella se produce 
el enlace al cinturón de la M-40 y el acceso a 
Pozuelo, Boadilla y Majadahonda.

La conexión permite “homogeneizar todo 
el trazado de la carretera M-503 y ayuda a au-
mentar la seguridad vial”, han señalado fuentes 
del Ayuntamiento de Boadilla del Monte.

Boadilla del Monte ha 
terminado 2021 con una tasa 
estimada de paro del 4,5 % 
después de que en el mes de 
diciembre hayan encontrado 
trabajo 104 personas, lo que 
supone un descenso respecto 
al mes anterior del 5,85 %. En 
total en la localidad hay 1674 
personas desempleadas.

Abierta la nueva conexión entre la M-503 y la M-513

Boadilla comienza 
el año con una 

tasa de paro del 
4,5 % tras una 

bajada de casi el 
6% el último mes

Respecto al mes de di-
ciembre de 2020, si hacemos 
la comparación, el desempleo 
ha descendido en Boadilla 
del Monte en 170 personas 
(- 9,22%). Los datos coinci-
den con la reducción del des-
empleo en el del resto de la 
Comunidad de Madrid y el 
conjunto de España.
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Noticias Navacerrada

Noticias San Martín

Coincidiendo con la entrada de 2022, se ha 
conocido que Renfe tiene previsto reabrir la lí-
nea C-9 de Cercanías en el primer trimestre del 
año 2022, una vez finalice Adif las obras que 
está realizando para mejorar el servicio que se 
presta en esta línea, que discurre entre Cercedi-
lla, Puerto de Navacerrada y Cotos.

Se trata de un servicio de carácter turístico 
y de ocio -lleva a muchos esquiadores a la es-
tación-, que en 2023 cumplirá el centenario de 
su puesta en funcionamiento y era una demanda 
que reivindicaban colectivos como la platafor-
ma Salvemos Navacerrada.

La Comunidad de Madrid está realizando 
varias plantaciones en la zona suroeste de la re-
gión y que han sido afectadas por los incendios 
forestales que han tenido lugar en los últimos 
años en los montes públicos de la región. En 
ese sentido, se está actuando en los municipios 
de San Martín de Valdeiglesias, Valdemaqueda, 
Zarzalejo, Manzanares El Real, Cadalso de los 
Vidrios y Cenicientos. 

Fotografía: Álex Índigo

Fotografía: Mdiagom

Renfe reabrirá la línea C9 de Cercanías entre Cercedilla, Puer-
to de Navacerrada y Cotos

Medio Ambiente replanta 
18.400 árboles en terrenos 
del suroeste quemados en los 
incendios de los últimos años
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y tenerlo entre sus manos. Es 
un libro, de amplio espectro, 
que recoge más de setecientas 
biografías de periodistas de 
todas las adscripciones ideo-
lógicas y que a través de la 
recuperación de aspectos aún 
ignorados por el gran público 
y los propios investigadores, 
tiene como objetivo, trabajar 
por la concordia y por la de-
finitiva superación por parte 
de los españoles más sensibi-
lizados, de los traumas oca-
sionados por la Guerra civil, 
respetando todas las posicio-
nes y apoyándose sobre la re-
construcción de esta apasio-
nante historia postergada que 
ocurrió hace más de ochenta 
años, cuando un puñado, ape-
nas un centenar de periodis-
tas, se enfrentaron a la herida 
lacerante de la guerra con la 
única arma que conocían la 
de la pluma, como vehículo 

Noticias Madrid
¡PERIODISTAS A LAS ARMAS!

Una crónica de la prensa madrileña en la Guerra Civil

El primer volumen de 
¡Periodistas a las Armas!, la 
prensa madrileña en el Ma-
drid de la Guerra civil (1936-
1939), obra  de la que es autor 
nuestro colaborador Rafael 
Cordero Avilés, va a ser pu-
blicado y presentado próxi-
mamente en Madrid, por par-
te de la prestigiosa editorial 
Renacimiento de Sevilla, que 
cuenta con un amplio catálo-
go de textos que recuperan la 
historia del periodismo espa-
ñol del primer tercio del siglo 
XX, perdido para las gene-
raciones sucesivas, como 
consecuencia de la guerra 
civil, del exilio y de la pros-
cripción de muchos autores 
cuya trayectoria fue cerce-
nada y reprimida duramente, 
por ambos bandos. Este libro 
es el resultado de una amplia 
investigación académica de 
Rafael Cordero que dedicó 
siete años a la elabo-
ración de lo que sería 
primero su tesis doc-
toral, que obtuvo la 
máxima calificación; 
y tras tres años más 
de trabajo, de este li-
bro que muy pronto, 
estará a disposición 
de los lectores que 
deseen acercarse sin 
prejuicios, ni aprioris 

de libre expresión de la pa-
labra. Remedando al gran 
poeta Antonio Machado que 
lo dejó así escrito en un céle-
bre poema dedicado a uno  de 
los caudillos de la resistencia 
republicana: “Si mi pluma 
valiera tu pistola, de capitán 
contento moriría”. 

Este primer volumen re-
coge la reconstrucción de la 
prensa profesional madrileña 
con diarios como: Heraldo de 
Madrid, El Sol,  La Libertad, 
etc. y de las grandes revis-
tas ilustradas como: Mundo 
Gráfico, Crónica y Estampa. 
E ilustres periodistas, como 
Roberto Castrovido, Chaves 
Nogales, Manuel Rosón, el 
fotógrafo Alfonso del que se 
incluye una entrevista inédi-
ta realizada por el autor en 
1984 y de  tantos otros. Ade-
más realiza un concienzudo 
estudio sobre la situación de 

la profesión periodís-
tica, de la Mujer en 
este cometido y de la 
represión que sufrie-
ron unos y otros y sus 
distintas formas, así 
como rastrea el des-
tino de éstos, tras el 
gran cataclismo bélico 
que conmovió hasta 
los cimientos, el alma 
de España. (R.C).

Fotografía cedida por Rafael Cordero Avilés
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dos exclusivamente al Covid, aplausos diarios 
al colectivo de sanitarios, contratos de material 
sanitario que no llegan o son de la ‘señorita pe-
pis’, los sanitarios vestidos con bolsas de basu-
ra y gafas de bucear, las fuerzas de orden públi-
co y la UME incorporando misiones sanitarias 
en residencias y en el Palacio de hielo velando 
los cadáveres con el máximo respeto, actuando 
como auténticos héroes. Los hospitales y fune-
rarias colapsadas, inventos del TBO con res-
piradores caseros porque  no llegan, remedios 
caseros con enjuagues bucales de lejía y/o sal-
muera como fórmula mágica, mascarillas que 
duran su efectividad pocas horas, sobresatura-
ción de recomendaciones inútiles no contrasta-
das científicamente y un largo etcétera.

Mientras, la sociedad en su conjunto, como 
pasa con el fútbol,  opinan defendiendo estar en 
posesión de la verdad, como si fueran exper-
tos epidemiólogos a falta del verdadero Comité 

Esta Pandemia parece más un sai-
nete como pieza dramática que 
cómica, a veces protagonizado 
por actores principales de ca-

rácter burlesco, grotesco, casi ridículo y por 
desgracia en muchas ocasiones sin responsa-
bles, con un componente trágico, confiando en 
la supervivencia de la naturaleza humana que  
siempre se sobrepone a las dificultades con final 
exitoso.

Empezamos con planteamientos de des-
precio, casi de furia española “tenemos el mejor 
modelo de salud del mundo”, como mucho eran 
dos o tres casos los conocidos, por lo que todos 
a la calle a disfrutar, sin echar en falta medidas 
preventivas de barrera, incluso considerando 
algunos que pueden ser perjudiciales. Los niños 
eran tratados como lo peor por super contagia-
dores, Estado de Alarma, parón absoluto, todos 
recluidos, UCI ́s colapsadas, hospitales dedica-

El sainete del

Dr. Agustín Mocoroa
Especialista en traumatología y medi-
cina general en la clínica QUIRON La 

Luz de Madrid

C VID
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Científico de sabios, que no se sabe dónde está 
o si existe.

Poco a poco el conocimiento basado en la 
evidencia y experiencia clínica de los profesio-
nales junto a la investigación ha ido permitien-
do poner puertas limitando el campo de acción 
del virus, ofreciendo una bocanada de aire fres-
co y esperanza de vida con las vacunas y los 
tratamientos hospitalarios, alternando optimis-
mo,  éxito y fracaso. En ocasiones excesivo: “se 
ganó la guerra al virus”, aunque este seguía a 
lo suyo, presentando sus sucesivos cambios de 
cara,  la llegada de las oleadas de variantes víri-
cas, Alfa, Beta, Gamma, Delta y Ómicron.

La excesiva comunicación parece 
más una carrera de fórmula uno 
para ver quién es el erudito que 
da la noticia abriendo los infor-

mativos diarios o para cumplir la penitencia por 
dejación de los responsables ante las meteduras 
de pata reiteradas, infravalorando el riesgo en 
las  olas precedentes. Menos mal que los inves-
tigadores y personal sanitario siguieron traba-
jando con confianza y empeño para encontrar la 
solución tanto por medio de la vacuna como por 
los tratamientos más  efectivos para las compli-
caciones  graves. La realidad es que el indicador 
de mortalidad y gravedad viene descendiendo 
progresivamente, en contra de la capacidad de 
contagio, permitiendo a los sistemas sanitarios 
organizarse sin sobresaturación ni colapso asis-
tencial, auténtico punto vital de pánico sanitario 
en la sociedad.

La evidencia clínica y la investigación nos 
acompañan, actualizándose progresivamente a 
medida que cambia el virus para  superar esta 
grave amenaza  en la sociedad,  permitien-
do volver con cautela hacia la normalidad. La 
competitividad comercial, iniciativa privada 
y pública, desarrollo económico, compromiso 
sanitario, globalización e integración de la sa-
nidad pública y privada, esfuerzo, educación 
universitaria exigente y excelente, recompensa, 
incremento económico a la investigación, etc. 
En definitiva el progreso de la sociedad, con-
trasta con los comportamientos antisociales, 
aglomeraciones, macro fiestas, manifestaciones 
insolidarias, negacionistas insensatos que ante 
la evidencia amenazan la recuperación hacia la 

Fotografía Karolina Grabowska
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de infección y multiplicación  afortunadamen-
te sobre la gravedad, porque auto limitaría su 
avance si priorizan más mortalidad que con-
tagiosidad, el virus es muy inteligente en sus 
formas de infectar a la población. El hecho de 
que las nuevas cepas aparezcan en diferentes 
hemisferios y estaciones del año al mismo tiem-
po, países como, Inglaterra, Brasil o Sudáfrica  
evidencia que la inmunidad local es deficitaria 
ante la nueva cepa. La batalla final de la pande-
mia SARS Covid-19 dependerá del porcentaje 
de la población mundial inmunizada limitando 
el número de contagios y por tanto reduciendo 
la capacidad de mutación del virus. La batalla 
de eliminación de la viruela en el mundo se 
consiguió cuando la vacuna se generalizó.

normalidad. Los grandes avances de la socie-
dad se aceleraron en  momentos excepcionales, 
guerras, amenazas sanitarias, pestes, epidemias, 
y respecto a los avances médicos la aparición 
de tratamientos, penicilina, vacunas… aporta-
ron sin duda grandes avances de incremento de 
salud colectiva mundial y con esta pandemia 
ocurrirá lo mismo, aunque sea conviviendo con 
el virus, pero ya domesticado por la inmunidad 
creciente generalizada.

La  aparición de nuevas cepas es la esen-
cia de los virus para perpetuarse,  consiguen 
la mutación en cada paso de transmisión entre 
humanos. Aparecen periódicamente provocan-
do oleadas entre sectores de la población -in-
fección comunitaria- priorizando la capacidad 

¿Qué aprendimos con evidencias clínicas?

Los métodos de barrera tradi-
cionales son eficaces contener 
el contagio: Higiene de manos, 
Mascarilla en interiores y aglo-
meraciones, renovación del aire 
de interiores, distancia de segu-

ridad. 

Los test PCR son los más sensi-
bles y precisos de identificación, 
se puede escapar algún caso por 
precocidad de la prueba.  Los 
test de antígenos permiten iden-

tificar los contagiadores.

La población más mayor o con 
patologías de riesgo están más 

expuestos a procesos graves.

La inmunidad por pasar la enfer-
medad o mediante vacuna no es 

permanente.

La vacunación no evita el con-
tagio, pero reduce la sintomato-
logía, la gravedad y la necesidad 
de hospitalización. La mayoría 
de pacientes que ingresan ac-
tualmente en la UVI son NO va-

cunados.

Los test de anticuerpos permiten 
conocer la tendencia y el nivel 
de inmunidad individual. Glo-
balmente permiten planificar 
nuevas campañas de vacuna-

ción.

La gravedad del proceso depen-
de del componente inflamatorio 

y la formación de trombos.

El arsenal terapéutico son los 
antiinflamatorios, anticoagulan-
tes, antivirales, plasma de con-
valecientes, anticuerpos mono-

clonales.

El futuro actual son los antivi-
rales orales, administrados pre-
cozmente pueden evitar la mul-
tiplicación del virus y abortar la 

gravedad del proceso.
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rro de 1.368 euros por cada persona que utiliza 
exclusivamente la privada.

Como anticipé en la revista del mes de 
septiembre, ante la llegada de la sexta ola en el 
otoño  la sociedad seguiría comportándose con 
la misma torpeza, irresponsabilidad, que todas 
las anteriores y despreciando las vivencias que 
nos aterrorizaron hace dos años, quizás pensan-
do que somos inmunes o que la gravedad de los 
cuadros será para otros. El caso es que los pro-
fesionales sanitarios que viven el día a día de 
este azote de la sociedad, no entienden cómo 
la sociedad se dirige hacia el abismo repitiendo 
errores y la economía haciendo aguas impidien-
do la recuperación.

En la carta para el año próximo a los Re-
yes Magos deberíamos generalizar la petición 
de recuperar la Normalidad a cambio de com-
portarnos bien a título individual y colectivo, 
hay que mantener las medidas que ya sabemos 
funcionan, no nos podemos relajar ni un minuto 
y hay que generalizar la vacunación en el mun-
do para evitar sorpresas de mutantes del virus 
más agresivas.

Fotografía de Anna Tarazevich

La sociedad no ha reconocido lo suficiente 
la ejemplaridad de los profesionales sanitarios 
en combatir la pandemia, incluso en muchos 
momentos sin recursos, con desesperación, 
miedo, aportando en muchos casos el calor hu-
mano y la cercanía como únicas herramientas 
para paliar el dolor de los pacientes y familia. El 
juramento hipocrático se ha llevado por delante 
a muchos héroes no reconocidos. Estas navida-
des sería un buen momento para reflexionar lo 
que realmente es válido para la sociedad.

La colaboración privada de la Sanidad 
también ha sido ejemplar. No solo la Sanidad 
Pública ha permitido mirar hacia el futuro. Esta 
Pandemia vuelve a poner en evidencia la ne-
cesaria integración del modelo sanitario en su 
conjunto en España en el que coexisten 11 mi-
llones de españoles con pólizas de seguro pri-
vado evitando el colapso sanitario público al 
aportar/liberar más recursos a la Sanidad Públi-
ca por el colectivo que utiliza exclusivamente el 
modelo privado. Libera consultas, cirugías, tra-
tamientos y costes según la Fundación IDIS a 
los presupuestos de la Sanidad Pública un aho-

Falta de reconocimiento a los profesionales 
sanitarios

Sin ellos la cierta normalidad que vivimos no se habría alcanzado
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Eventos
Particullares
Ayuntamientos

Bautizos
Bodas
Funerales

Doctora en Bellas Artes, Pintora, Soprano

600994964carol.andrada@hotmail.com

www.carolinaandrada.com
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Fotografía: Georges Seguin

La Comisión para la Transición Ecológica del Con-
greso de los Diputados ha aprobado este pasado mes 
de diciembre el Anteproyecto de Ley de Residuos y 
Suelos Contaminados.

El nuevo anteproyecto, como así lo ha comunicado 
el Gobierno, quiere luchar contra las cifras de la tasa 
de reciclado de residuos municipales generados en 
2018, dado que este es último año disponible y que se 
sitúa en torno al 35%, un valor que ha ido creciendo 
progresivamente, fijando el punto de mira en el objeti-
vo comunitario del 50% para el año 2023. Las princi-
pales novedades de las que se ha hecho eco Moncloa 
son:

Por Arturo Rodríguez
de la Secada

Abogado, experto en medio ambiente, director y 
fundador del despacho De La Secada Abogados

EN EL HORNO LA NUEVA 
LEY DE RESIDUOS Y SUELOS 
CONTAMINADOS
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El proyecto de Ley reco-
ge limitaciones a estos pro-
ductos, de manera que limita 
la introducción en nuestro 
mercado de alguno, pero ade-
más se introduce un impuesto 
con la finalidad de reducir la 
comercialización de produc-
tos con plástico de un solo 
uso (no reciclables), el cual 
entrará en vigor el 1 de ene-
ro de 2023. Ejemplo de estos 
productos que serán gravados 
encontramos los vasos para 
bebidas, incluidos sus tapas 
y tapones, y los recipientes de 
alimentos que están destina-
dos al consumo inmediato.

La ley también intro-
duce medidas para artículos 
de plástico no compostable 
no incluidos en la normativa 
comunitaria (artículos mo-
nodosis, anillas de plástico 
y palitos de plástico de su-
jeción) para su reducción y 
sustitución por productos de 
otros materiales y la prohibi-
ción de productos de plástico 
como pajitas, bastoncillos, 
cubiertos, platos, vasos, todos 
los productos de plástico oxo-
degradable y microesferas de 
plástico de menos de 5 milí-

para el consumo humano y 
que, por lo tanto, presenta las 
condiciones sanitarias exigi-
bles.

Por su parte, las admi-
nistraciones públicas de-
berán adoptar las medidas 
necesarias para reducir el 
consumo de agua embotella-
da en sus dependencias, entre 
otras, mediante el fomento 
de fuentes de agua potable 
en condiciones que garanti-
cen la higiene y la seguridad 
alimentaria, suministrando 
agua en envases reutilizables.

metros.
Asimismo, el proyecto 

recoge requisitos de diseño 
(por ejemplo, tapas y tapones 
que permanezcan unidos al 
recipiente o botellas PET con 
un 25-30% de plástico reci-
clado a partir de 2030 y 2050, 
respectivamente) y obligación 
de marcado para una serie de 
productos, así como medidas 
de concienciación para infor-
mar a los consumidores. En 
relación con las botellas de 
plástico, el texto establece ob-
jetivos de recogida separada 
en dos horizontes temporales: 
en 2025 se deben recoger se-
paradamente el 77% en peso 
respecto al introducido en el 
mercado, aumentando al 90% 
en 2029.

En esta línea de redu-
cir el consumo de envases, 
en el sector de la hostelería 
y restauración se tendrá que 
ofrecer siempre la posibili-
dad de consumo de agua no 
envasada de manera gratuita 
y complementaria a la oferta 
del mismo establecimiento 
siempre que el ayuntamiento 
o la empresa suministradora 
del agua garantice que es apta 

RESTRICCIONES A LOS 
PLÁSTICOS E UN SOLO USO

EL PUNTO DE MIRA ES  EL OBJETIVO 
COMUNITARIO DEL 50% PARA EL AÑO 2023

01
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La norma establece una 
serie de objetivos cuantifica-
bles en la reducción del peso 
de los residuos (13% en 2025 
y un 15% en 2025 respecto a 
los generados en 2010, que 

Entre las principales no-
vedades, encontramos el esta-
blecimiento de un calendario 
de implantación de nuevas 
recogidas separadas de re-
siduos para su valorización, 

El texto refuerza el or-
den de prioridad en las opcio-
nes de gestión de los residuos 
en los que a prevención, pre-
paración para la reutilización, 
reciclado, otro tipo de valori-

La novedad se encuentra 
en el Inventario Nacional de 
descontaminaciones volunta-
rias de suelos contaminados, 
que será alimentado por los 
registros autonómicos, ya que 

de alimentos, tanto en los 
alimentos que se desechan 
per cápita como en aquellos 
alimentos desechados en las 
cadenas de producción y su-
ministro.

domésticos, residuos texti-
les, aceites de cocina usados, 
residuos domésticos peligro-
sos, residuos voluminosos y 
residuos de construcción y 
demolición.

mas de pago por generación 
y el uso de las compras pú-
blicas para promover el uso 
de productos reutilizables y 
reparables y materiales reci-
clables.

taminantes, al procedimiento 
de declaración, a los inventa-
rios de suelos contaminados y 
a la determinación de los su-
jetos de la descontaminación 
y recuperación de los suelos.

se añaden al objetivo actual-
mente vigente del 10% de re-
ducción a partir del ya pasado 
año 2020).

Además, también se pro-
cura disminuir el despilfarro 

además de ya las existentes 
para el papel, los metales, el 
plástico y el vidrio y la basura 
orgánica.

Se amplía así la recogida 
separada a los biorresiduos 

zación (incluida la energéti-
ca) y la eliminación se refiere.

Para promover medidas 
incentivadoras por parte de 
las administraciones, encon-
tramos la promoción de siste-

el proyecto de ley contiene 
también la regulación de los 
suelos contaminados, pero 
mantiene el anterior régimen 
jurídico en cuanto a las acti-
vidades potencialmente con-

PREVENCIÓN EN LA GENERACIÓN 
DE RESIDUOS

RECOGIDA SEPARADA Y 
RECICLADO

INSTRUMENTOS ECONÓMICOS E 
INCENTIVOS

SUELOS
CONTAMINADOS
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Venta de plantas, tierras, abonos y decoración 

 

Ctra. Galapagar a Guadarrama, Km. 3,100 – Galapagar (Madrid) 

Teléfonos: 91 161 80 01 – 696 728 930 – 687 441 497 

www.viverosrucat.es – E-mail: rucat@rucat.es 
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Recuerdos del profesor de la universidad 

Complutense D. Cesar Aguilera
A mi profesor de la facultad de Ciencias de la información D. 

Cesar Aguilera Castillo mi agradecimiento a la carta muy emo-
tiva a mi madre fallecida.
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Querido Paco,

Tuve el gusto y el honor, de conocer y tratar a tu difunta madre, en unas cuantas oca-
siones, pocas para mi gusto, dada la singularidad y distinción de ella. La noticia de 
su fallecimiento me ha conmovido, pues confiaba verla atravesar con bien más de un 

siglo y que todo cálculo se quedará corto.

Tenía un don de gentes  impropia de su ya muy avanzada edad.

En mi leve trato con ella iba yo cargado de las mejores intenciones y eso en todos los 
sentidos. Ella lo advertía y quizá por eso, pensé, me dispensó un cariño muy poco co-

rriente, para lo que se ve por la vida. 

Afecto que se traducía en pocas palabras y una impresionante manera de mirar, toda 
ternura. He sabido por ti que preguntó por mí en múltiples ocasiones, cosa que agra-

dezco haber sabido ya que mi interés por ella era equivalente.

Y por ti, que has sido un alumno distinguido en las aulas de la Complutense. No me ha 
extrañado que tu madre, en quien parecía albergarse la bondad pura, haya tenido un 
vivir y finalmente un tránsito acorde con lo que ella emanaba. El afecto y la presen-
cia nunca desmentida, tuya y de tú mujer, M.ª Juana, de sus nietos Ignacio y Javier, 
habiendo alcanzado el evento de la boda de éste con Marta a la que tuvo el gozo de 
asistir. Y por si vuestra presencia era escasa, dos mujeres más, se hallan clavadas en 
su lecho, Lidia la sobrina y enfermera y la aplicada y leal Anita. Mi admiración ante 
el cuadro final, todos, hijos, sobrina, nietos, en torno de la anciana que se va al vivir 

celeste el mismo día de la Asunción, un quince de agosto.

Sabía por ti que no faltaba a la verbena del barrio tan típico de San Antonio; que no 
fallaba en su merienda en “Los Austrias” que se había constituido poco menos que en 
la abuela honoraria y muy querida en toda la colonia de Avenida de Valladolid que 
para un día como hoy, 16 de octubre, le preparaba un agasajo multitudinario, como 

que había visto nacer a tantos y tantos de los vecinos.

Enterrada en el recoleto cementerio de Boadilla del Monte es como si la tuvieras a 
mano en casa un poco más allá de la última habitación. Un cementerio que tú mismo 

mejorastes en tus días de Alcalde, plantando incluso cipreses que no había.

Que más decirte amigo Paco. La muerte de la madre, por muy anunciada que esté, 
creo que es lo que más golpea en la vida, tal mi experiencia.

En tal ocasión, te acompaña, muy de verás, tu buen amigo,

                                                                                       César Aguilera
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DIBUJOS Y FOTOGRAFÍAS DE ELI BAJALICA

ELI 
PEQUEÑA GRAN ARTISTA

Por Elizabeta Bajalica
Colaboradora de la revista

Con este bonito cuadro, la pequeña gran artista 
quiere felicitar el año a todos los lectores de la 

revista Eli, Defensa del medio ambiente.

A LA LUZ DEL SOL

Eli Bajalica en el estudio de la artista Carolina An-
drada, quién está dirigiendo sus clases avanzadas 

de pintura.



Asesoría y consultoría en 
Villanueva de la Cañada
La tranquilidad de estar bien asesorado.

Mejoramos la calidad de la toma de decisiones, 
ayudando a mitigar el riesgo asociado a la tran-
sacción.

Servicio de ayuda con trámites mercantiles y 
constitucion de sociedades. 

Due Diligence Asesoría Jurídica

Consultoría de procesos administrativos y finan-
cieros. Servicios de administración, apoyo a factu-
ración y departamento financiero.

Servicio contable  adaptado a cada empresa,  tan-
to grandes como pequeñas, pymes y autónomos, 
incluído el desplazamiento a la sede del cliente.

Consultoría Asesoría Contable

Somos un equipo de profesionales en Derecho 
Laboral para ayuda en contratos o expedientes. 

Soluciones para todo el ámbito fiscal de empresas 
y sobre gestión tributaria. 

Asesoría Laboral Asesoría Fiscal

NUESTROS SERVICIOS

Contacte con nosotros. Estaremos encantados de ayudarle.
C/ Comunidad Valenciana, 72 Villanueva de la Cañada, CP 28691 (Madrid)

www.asesoresnilsa.es(+34) 91 814 43 70 na@asesoresnilsa.es
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FOTOS:	  Tomogra-a	  
sónica	  de	  un	  tronco	  
para	  ver	  el	  estado	  
estructural	  del	  árbol	  

ESTUDIOS,	   INFORMES	  Y	  TALA	  DE	  TODO	  TIPO	  DE	  
ÁRBOLES	  
	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  La	  empresa	  BRANCO	  BAJALICA	  está	  comprome5da	  firmemente	  
con	   el	   medio	   ambiente	   y	   considera	   que	   los	   árboles	   son	   un	  
importante	  beneficio	  para	  nuestro	  entorno,	  pero	  también	  debemos	  
ser	  conscientes	  de	  que	  hay	  un	  alto	  número	  de	  probabilidades	  de	  que	  
un	   árbol	   en	  mal	   estado	   o	   en	   una	   ubicación	   comprome5da,	   pueda	  
determinar	  un	  riesgo,	  por	  caída	  o	  rotura	  de	  ramas	  y	  producir	  daños	  
importantes.	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   En	  BRANCO	  BAJALICA	   trabajan	   los	  mejores	   profesionales	   al	  
servicio	  del	  arbolado,	  técnicos	  especializados	  en	  mejora	  del	  arbolado	  
y	  detección	  de	  riesgos,	  así	  como	  excelentes	  profesionales	  de	  la	  poda	  
y	  la	  tala	  que	  cuentan	  con	  la	  úl5ma	  tecnología	  y	  maquinaria	  para	  sus	  
trabajos.	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   Antes	   de	   realizar	   cualquier	   5po	   de	   tala,	   analizamos	  
cuidadosamente	  el	  5po	  y	  las	  consecuencias	  que	  han	  podido	  causar	  la	  
enfermedad	  de	  cada	  árbol.	  Si	  se	  detecta	  la	  enfermedad	  a	  5empo,	  es	  
posible	  que	  con	  ciertos	  cuidados,	  podamos	  recuperar	  el	  árbol.	  Solo	  
cuando	   no	   queda	   más	   remedio,	   procederemos	   a	   la	   tala	   del	   árbol	  
enfermo	  o	  por	  causas	  jus5ficadas.	  
	  
	  

	   	   	   	   	   	   	   Las	   talas	  son	  controladas	  e	   incluyen	   la	  reArada	  de	  residuos	  
vegetales	  con	  su	  transporte	  a	  un	  punto	  limpio.	  
GesAonamos	  licencias,	  cortes	  de	  tráfico	  y	  tramitación	  de	  permisos	  
en	  organismos	  oficiales	  

SANIDAD	  Y	  ENDOTERAPIA	  ARBÓREA	  

	   	   	   	   	   	   	  Ofrecemos	  la	  más	  alta	  y	  amplia	  gama	  de	  tratamientos	  fitosanitarios,	  
siempre	  priorizando	  la	  ecología	  y	  la	  seguridad	  para	  las	  personas	  y	  animales,	  
en	  los	  que	  poseemos	  la	  más	  amplia	  experiencia,	  de	  echo,	  somos	  docentes	  
formadores	  de	  otras	  empresas.	  	  
	  	  	  	  	  	  	  ENDOTERAPIA	  Arbórea:	  Sistema	  con	  las	  máximas	  garan1as	  y	  en	  el	  que	  
somos	  pioneros	  y	  disponemos	  de	  una	  gran	  experiencia.	  
	  

ENDOTERAPIA	  Arbórea:	  

Antes	  de	  tratamiento	   Después	  de	  tratamiento	  	  


